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Niederschrift 
zur Sitzung des Sport-, Kultur- und Umweltausschusses der 

Gemeinde Hetlingen (öffentlich) 

 Sitzungstermin: Donnerstag, den 13.02.2020 

 Sitzungsbeginn: 19:30 Uhr 

 Sitzungsende: 22:31 Uhr 

 Ort, Raum: Schulungsraum der Feuerwache, Hauptstraße 63 

Anwesend sind: 
 

Bürgermeister 
Herr Bürgermeister  
Michael Rahn-Wolff FW 

  ab 19:47 Uhr 

Stimmberechtigte Mitglieder 
Herr Thomas Crefeld FW  stv. Vorsitzender  
Herr Ralf Hübner FW   als Vertreter für 

Lasse Wolff 
Herr Jens Körner CDU    
Herr Markus Kretschmer FW    
Herr Alexandré Thomßen CDU  Vorsitzender  

Außerdem anwesend 
Herr Lenny Egold KJB Kinder- und Ju-

gendbeirat 
 ab 20:25 Uhr 

Herr Liam Helbing KJB Kinder- und Ju-
gendbeirat 

 ab 20:25 Uhr 

Herr Julius Körner CDU    
Frau Renate Springer-König FW   ab 19:35 Uhr 

Gäste 
Herr Robert Wieber Vorsitzender des 

HMTV 
  

Zuhörer   1 

Protokollführer/-in 
Frau Kerstin Seemann    

Entschuldigt fehlen: 

Stimmberechtigte Mitglieder 
Herr Lasse Wolff FW    
 
Die heutige Sitzung wurde durch schriftliche Ladung vom 23.01.2020 einberufen. Der 
Vorsitzende stellt fest, dass gegen die ordnungsgemäße Einberufung keine Einwen-
dungen erhoben werden. 
Der Sport-, Kultur- und Umweltausschuss ist beschlussfähig. 
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Die Sitzung ist öffentlich.  
 

Die Tagesordnung wird beschlossen.      

Abstimmungsergebnis:  
 
5 Ja-Stimmen, 0 Nein-Stimmen, 0 Enthaltungen 
 
Daraus ergibt sich folgende Tagesordnung:   

Tagesordnung: 

Öffentlicher Teil 

 1.  Eröffnung der Sitzung 

  

 2.  Einwohnerfragestunde 

  

 3.  Beschlussfassung über eventuelle Einwendungen gegen die Niederschrift der letzten Sit-
zung 

  

 4.  Bericht aus dem Turn- und Sportrat 

  

 5.  Erweiterung der Osttribüne (Pflasterarbeiten) mit neuen Sitzmöglichkeiten (Bänke) auch 
für Rolli-Fahrer; hier: Sachstandsbericht durch den HMTV 

  

 6.  Neubau einer LED-Flutlichtanlage im Hetlinger Deichstadion 

  

 7.  Spielplatzinitiative; hier: Sachstandsbericht durch Herrn Rahn 

  

 8.  Umgang mit Kulturthemen; hier: Vorab kurze Einführung durch Herrn Crefeld zur Diskus-
sionsgrundlage 

  

 9.  Aktion "Sauberes Schleswig-Holstein" 

  

 10.  Übersicht der gemeindeeigenen Grundstücke 
Vorlage: 0341/2020/HET/en 

  

 11.  Bestellung eines (ehrenamtlichen) Beauftragten zur Erhaltung (alter) heimischer Pflanzen, 
Gehölze und Bäume im Gemeindegebiet; hier: Antrag der CDU-Fraktion 
Vorlage: 0324/2019/HET/BV 

  

 12.  Rettung der alten Weidenallee (Fährdamm Richtung Giesensand) 

  

 13.  Deichsicherheit 

  

 14.  Jugendarbeit - Eigenleistung des HMTV für das Jahr 2019 
Vorlage: 0340/2020/HET/BV 

  

 15.  Verschiedenes 
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Protokoll: 

Öffentlicher Teil 

zu 1 Eröffnung der Sitzung 
 Herr Thomßen begrüßt die Anwesenden und eröffnet die Sitzung.  

 
zu 2 Einwohnerfragestunde 
 Es gibt keine Wortbeiträge.  

 
zu 3 Beschlussfassung über eventuelle Einwendungen gegen die Nieder-

schrift der letzten Sitzung 
 Es liegen keine Einwendungen vor.  

 
zu 4 Bericht aus dem Turn- und Sportrat 
 Es wurde aus dem Turn- und Sportrat zu folgenden Themen berichtet, sei-

tens der Verwaltung folgende Rückmeldung gegeben und durch den Aus-
schuss folgende Festlegungen getroffen: 
 

 Beleuchtung in der Mehrzweckhalle 
Es wird darum gebeten im Vorwege der Beschaffung zu prüfen, ob 
Regress-/Kulanzansprüche bestehen, da die Leuchten erst vor rela-
tiv kurzer Zeit neu angeschafft wurden. Abhängig von der Prüfung 
sollen nunmehr alle Leuchten zeitnah ausgetauscht werden und im 
Anschluss dann in regelmäßigen (Wartungs-)Abständen immer ein 
kompletter Austausch der Leuchtmittel erfolgen.  
Anmerkung der Verwaltung: 
Das Angebot für den Austausch der Leuchten liegt noch nicht vor. 
Bei der Umstellung auf LED wurden lediglich die Leuchtmittel mit 
einem Adapter in die bisherigen Lampen eingebaut. 

 
 

 Flutlichtmasten 
Die Entscheidung, ob anstatt einer Modernisierung der Flutlichtan-
lage ggf. auch eine Reinigung (inkl. Wartung und ggf. Leuchtmittel-
austausch) ausreichend ist, soll -sobald ein Angebot vorliegt – sei-
tens der Verwaltung in Abstimmung mit dem HMTV erfolgen. 

 

 Ballfangnetz 
Das Material ist vorhanden und soll zeitnah durch den Bauhof an-
gebaut werden. 

 

 Beregnungsanlage 
Der Auftrag für die Beregnungsanlage wurde erteilt.  

 

 Hallensportgeräte 
Die Sportgeräte wurden bestellt.  
Anmerkung der Verwaltung: 
Ein Liefertermin ist noch nicht bekannt. 
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Herr Wieber bittet nochmals darum, dass die Geräteräume von den Be-
treuern aus Schule, Kindergarten und Betreuung so hinterlassen werden 
wie sie vorgefunden worden sind. Er wird die Betreuer direkt ansprechen. 
 

zu 5 Erweiterung der Osttribüne (Pflasterarbeiten) mit neuen Sitzmöglich-
keiten (Bänke) auch für Rolli-Fahrer; hier: Sachstandsbericht durch 
den HMTV 

 Der Vorschlag der Pflasterarbeiten auf einer Fläche von ca. 50 m² neben 
der Osttribüne wird vorgestellt. Dort sollen 4 Bänke für ältere Zuschauer 
aufgestellt sowie Freiflächen für behinderte Zuschauer (z.B. für Rolli-
Fahrer) geschaffen werden. Perspektivisch könnte sich der HMTV hier 
vorstellen eine Erweiterung der Osttribüne in Form eines geschlossenen 
Vereinsraums vorzunehmen. Zeitpunkt sowie Art und Umfang der Ausfüh-
rung stehen aber bisher noch in keiner Weise fest. In einem ersten Schritt 
geht es erst einmal um die Pflasterarbeiten. Hierzu bittet der HMTV um 
Zustimmung der Gemeinde. 
 
In diesem Zuge wurde seitens des HMTV auch über das bekannte Vorha-
ben der Pflasterung einer behindertengerechten Zuwegung zur Osttribüne 
berichtet. Gem. aktueller Planung soll hier eine Fläche zur Osttribüne hin 
sowie ggf. auch davor gepflastert werden. Für dieses Projekt besteht das 
Ansinnen eine Förderung aus dem Fördertopf „Barrierefreies Bauen“ (An-
tragstellung bis zum 31.03.2020) gewährt zu bekommen. Eine Kosten-
schätzung beläuft sich auf ca. 18.000 € - 20.000 € (ohne Auslegung auf 
eine PKW-Nutzung). Ca. 70 % (14.000 €) könnten gefördert werden. Den 
Rest von 6.000 € würden sich ggf. die Gemeinde und der HMTV teilen wol-
len.  
 
Die Skizzen vom HMTV werden als Protokollanlage 1 beigefügt.  
 
Es sind Überlegungen vorhanden auf der kleinen Fläche evtl. einen Raum 
zu schaffen, in dem die Fußballer sich treffen können.  
 
Auf Antrag der FW-Fraktion wird die Sitzung um 20:08 Uhr für 5 Minuten 
unterbrochen.  
 
Der Ausschuss spricht sich dafür aus, dass der HMTV zur nächsten Fi-
nanzausschusssitzung noch ausführlichere Unterlagen/Informationen vor-
legt: 
- detailgetreue Zeichnung 
- konkreter Kostenschätzung 
- nähere Information zur Entwässerung 
- Vor-Ort-Termin. 
 
Abschließend soll in der Gemeindevertretung am 11.03.2020 darüber ent-
schieden werden.  
 

zu 6 Neubau einer LED-Flutlichtanlage im Hetlinger Deichstadion 
 Da die Gemeinde Hetlingen diese Modernisierungs- bzw. Baumaßnahme 

aus ihrer Planung für 2020 herausgenommen hat, bedarf es hier derzeit 
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keiner weiteren Befassung oder weiteren Handlungsbedarfes.  
 

zu 7 Spielplatzinitiative; hier: Sachstandsbericht durch Herrn Rahn 
 Die Abgabefrist für den Förderantrag läuft bis zum 29.02.2020. Die Unter-

lagen wurden zur weiteren Bearbeitung in die Amtsverwaltung gegeben. 
Am 18.02.2020 findet mit einem Spielplatzingenieur eine Begehung vor Ort 
statt, um die Angelegenheit der Einzäunung zu klären.  
 

zu 8 Umgang mit Kulturthemen; hier: Vorab kurze Einführung durch Herrn 
Crefeld zur Diskussionsgrundlage 

 Herr Crefeld trägt die kulturellen Angebote in Hetlingen vor. Der Vortrag 
wird als Protokollanlage 2 beigefügt. 
 
Er regt an, einen runden Tisch zur Thematik stattfinden zu lassen. Die 
Vereine und Verbände sollen hierzu eingeladen werden.  
 
Die Rolle der Gemeinde beim Thema Kultur wird diskutiert. Die Gemeinde 
sollte nicht zwingend der Veranstalter sein, sondern die Vereine und Ver-
bände dahingehend unterstützen, dass sie die dafür notwendigen Rah-
menbedingungen vor allem finanzieller und räumlicher Art schafft. 
 
Beim geplanten Dorfentwicklungskonzept sollte dies mit betrachtet wer-
den. 
 
Herr Crefeld wird die Thematik auf der Jahreshauptversammlung vom Kul-
turverein vortragen.  
 
In der nächsten Ausschusssitzung soll erneut darüber beraten werden.  
 

zu 9 Aktion "Sauberes Schleswig-Holstein" 
 Diesjährig wird die Aktion am 14. März 2020 stattfinden. Der Ablauf wird 

besprochen und die Aufgaben aufgeteilt (Umsetzung entsprechend den 
Vorjahren).  
 

zu 10 Übersicht der gemeindeeigenen Grundstücke 
Vorlage: 0341/2020/HET/en 

 Der Ausschuss nimmt die Unterlagen zur Kenntnis. Die DCU-Fraktion regt 
an, dass bei den nicht verpachteten Flächen der Gemeinde geschaut wer-
den sollte, ob diese verpachtet werden können.  
 

 zur Kenntnis genommen 
  
zu 11 Bestellung eines (ehrenamtlichen) Beauftragten zur Erhaltung (alter) 

heimischer Pflanzen, Gehölze und Bäume im Gemeindegebiet; hier: 
Antrag der CDU-Fraktion 
Vorlage: 0324/2019/HET/BV 

 Die CDU-Fraktion stellt ihre Ideen hierzu vor und könnte sich (in einem 
ersten Schritt) folgendes Modell vorstellen: 

 Amtsseitige Erstellung einer jährlichen Rodungsplanung für das 
Gemeindegebiet mit vorheriger Abstimmung zwischen Bauhof, Ge-
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meinde und dem „Beauftragten“, der diese Flächen vorher sichtet. 
 

 Erstellung einer Neupflanzungsplanung für das Gemeindegebiet 
und gemeinsame Planung von Bauhof, Gemeinde und dem „Beauf-
tragten“ hinsichtlich der Umsetzung (Art und Umfang der Pflanzun-
gen). 

 
Die FW-Fraktion schlägt vor, für besondere Bäume eine Baum-Kataster zu 
erstellen und die Bäume zu kennzeichnen. Eine Begutachtung sollte durch 
einen externen Fachmann (z.B. Gärtnermeister) erfolgen. 
 
Auf Antrag der FW-Fraktion wird die Sitzung wird um 21:48 Uhr für 7 Minu-
ten unterbrochen. 
 
In einem weiteren Schritt soll jetzt gemeinsam mit dem Amtsbauhof, dem 
Bürgermeister und 2 Vertretern (Jens Körner & Markus Kretschmer) in ei-
nem Gespräch das Ansinnen der CDU-Fraktion erläutert und diskutiert 
werden (Umsetzungsabschätzung).  
 
Der CDU-Antrag soll dann in der nächsten Ausschusssitzung weiter bera-
ten bzw. darüber entschieden werden.  
 

 zurückgestellt 
  
zu 12 Rettung der alten Weidenallee (Fährdamm Richtung Giesensand) 
 Der Antrag der Grundstücksübertragung wurde beim Land gestellt. Ver-

mutlich wird für die Übertragung ein finanzieller Ausgleich erwartet. 
Die untere Naturschutzbehörde hat die Freigabe für den Weidenschnitt 
erteilt.  
Es ist zu überlegen, die Arbeiten in Teilabschnitten und unter Einsatz eh-
renamtlichen Engagements durchzuführen. Ggf. sind bereits schon kurz-
fristige Maßnahmen umsetzbar (Nutzung der zeit bis zu Vogel- und Brut-
schutzzeit).  
Fördermittel stehen derzeit nicht zur Aussicht.  
 
Über die weitere Vorgehensweise (Umsetzung und Finanzierung) sowie 
eventuelle Maßnahmen der Gemeinde spätestens in der nächsten Sitzung 
weiter beraten werden.  
 

zu 13 Deichsicherheit 
 Die Julen wurden alle 500 m aufgestellt. Das Ergebnis daraus bleibt abzu-

warten. Am alten Deich sollen diese noch aufgestellt werden. Ein Ortster-
min mit dem LKN ist geplant. 
 
Der Ausschuss erklärt einmündig, dass von Seiten der Gemeinde und 
Verwaltung diese Thematik nicht aus den Augen verloren, sondern statt-
dessen eng begleitet werden sollte, um die Deichsicherheit hier vor Ort zu 
gewährleisten. 
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zu 14 Jugendarbeit - Eigenleistung des HMTV für das Jahr 2019 
Vorlage: 0340/2020/HET/BV 

 Die Aufstellung wird kurz vorgestellt.  
 

 Beschluss: 
Der Sport-, Kultur- und Umweltausschuss nimmt die Aufstellung zur 
Kenntnis und empfiehlt den Nachweis für 2019 anzuerkennen.  
 

 einstimmig beschlossen 
 Abstimmungsergebnis: Ja: 5  Nein: 0  Enthaltung: 0  Befangen: 0   
  
zu 15 Verschiedenes 
 Es wurde zu folgenden Themen berichtet: 

 

 Regionalpark Wedeler Au 
Es wird von der letzten Sitzung berichtet. Die Aufstellung der Infor-
mationstafeln sollen bis Ende Juni abgeschlossen sein. Es wurde 
ebenso das von Hetlingen geplanten Projekt der Mitfahrbänke vor-
gestellt. Von dem ähnlichen Projekt der FAW wird kurz berichtet.  

 

 Arge Umweltschutz 
Die Arge übernimmt an der Hetlinger Schanze bis 31.03.2020 die 
Kosten der Mülltonne. Auf dem Dach bei M. Körner wurde ein Stor-
chennest aufgebaut. 
Am 18.03.2020 wird evtl. eine Veranstaltung zum Thema LNG statt-
finden.  

 

 BNE-Beauftragter 
Das 2. Vorbereitungstreffen für die Nachhaltigkeitsmesse wird am 
28.02.2020 um 10 Uhr im Raum Jülssand stattfinden. 

Für die Richtigkeit: 

Datum: 25.02.2020 

 

 

 
   

(Alexandré Thomßen) 
Vorsitzender 

Herr 
Frau 

(Kerstin Seemann) 
Protokollführerin 
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